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商務部：穩外貿措施很快出台
內地使用外資 上月大增兩成

香港文匯報訊 據中新社報道，中共
中央總書記、國家主席、中央軍委主席
習近平昨日到中國科學院考察工作。他
強調，科技興則民族興，科技強則國家
強，要結合實際堅持運用中國科技事業
發展經驗，積極回應經濟社會發展對科
技發展提出的新要求，深化科技體制改
革，增強科技創新活力，集中力量推進
科技創新，真正把創新驅動發展戰略落
到實處。

習近平還在中國科學院大學禮堂會議
室同中國科學院負責同志和科技人員代
表舉行座談，並發表講話。

鼓勵成功 寬容失敗

習近平指出，科學技術是世界性的、
時代性的，發展科學技術必須具有全球
視野、把握時代脈搏。當今世界，一些
重要的科學問題和關鍵核心技術已經呈
現出革命性突破的先兆。要堅決掃除影
響科技創新能力提高的體制障礙，有力
打通科技和經濟轉移轉化的通道，優化
科技政策供給，完善科技評價體系。要
優先支持促進經濟發展方式轉變、開闢
新的經濟增長點的科技領域。要最大限
度調動科技人才創新積極性，尊重科技
人才創新自主權，大力營造勇於創新、
鼓勵成功、寬容失敗的社會氛圍。

習近平強調，科技界要共同努力，樹
立強烈的創新自信，敢於質疑現有理
論，勇於開拓新的方向，不斷在攻堅克
難中追求卓越。

中國對部分日產車
徵反傾銷稅

香港文匯報訊　據中新財經報道，中國商務部17日發佈
2013年第42號公告，決定自2013年7月18日起，將原產於日
產（北美）汽車有限公司（Nissan North America,Inc.）的
排氣量在2.5升以上的進口小轎車和越野車所適用的反傾銷
稅稅率調整為3.6%，反補貼稅稅率調整為0。

應日產（北美）汽車有限公司申請，商務部於2012年10
月18日發佈立案公告，決定對原產於日產（北美）汽車有
限公司的進口被調查產品所適用的反傾銷和反補貼措施進
行新出口商複審調查。

經調查，商務部認為，日產（北美）汽車有限公司具備
新出口商資格；在傾銷調查期內，原產於該公司的進口被
調查產品存在傾銷，傾銷幅度為3.6%；在補貼調查期內，
原產於該公司的進口被調查產品獲得微量補貼。
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回應葛蘭素案 商務部：反對商賄

珠三角港商零利潤掙扎求存
香港文匯報訊（記者 李昌鴻、實習記者 周瀟嶷

深圳報道）6月份中國外貿出口同比下降3.1%，作
為多年蟬聯內地出口冠軍的深圳，上半年不少外貿
企業出口量下滑、生存狀況艱難。而據深圳市一達
通發佈的《2013年上半年珠三角中小企外貿指數報
告》顯示，今年上半年，中小外貿企業出口增速迅
速放緩，企業生存狀況艱難，第三季度出口也難以
樂觀。

受匯率波動、人工成本上升等因素影響，珠三角
許多企業上半年外銷形勢嚴峻，業績正面臨 巨大
壓力。艾美特電器公司外銷業務部行政經理邢莉
稱，從2011年至2013年僅3年時間，美元兌人民幣
匯率就從6.8下跌至6.1，造成外銷價格面臨很大壓
力，而今年年初人工成本就比去年年初上漲15%。
就今年上半年的銷售情況來看，目前公司的外圍情
況並不樂觀。據統計，2013年1至6月出口的電器產

品，比去年同期減少20萬台左右，營業額下滑
3,500萬到4,000萬港元。

中小企出口增速迅速放緩

不少中小外貿企業也面臨生存困境。從事塑膠生
產的深圳港商何廣健表示，由於來自東南亞的競爭
激烈，其公司大幅降低訂單單價以爭取出口，公司
1至5月出口仍下滑20%-30%，公司目前是零利潤虧
損經營，以維持公司運作。同時，他轉至緬甸的工
廠加緊籌備，擬9或10月投入生產。

據《2013年上半年珠三角中小企外貿指數報告》
顯示，今年上半年，珠三角中小外貿企業出口增速
迅速放緩，企業生存狀況艱難。2013年上半年中小
企業出口貿易額同比增長僅3.70%；出口價格總體
低於去年平均水平；資金壓力指數平穩居高，2013
年上半年中小企業外貿整體情況不容樂觀。

香港文匯報訊【記者 劉坤領 北京報道】中國市場

繼續保持強勁吸引力，上半年內地實際使用外資

619.84億美元，同比增長4.9%，其中，6月當月同

比大增20.12%，日本、歐盟、美國保持較快增長。

反觀外貿持續回落的態勢，商務部新聞發言人沈丹

陽昨日透露，要實現今年外貿預期發展目標需克服

很多困難，商務部正會同國務院有關部門進一步研

究採取支持措施，這些措施應該會很快出台。

商務部統計數據顯示，2013年1-6月，內地新批設立外商
投資企業10,630家，同比下降9.18%；實際使用外資金

額619.84億美元，同比增長4.9%。6月當月，實際使用外資金
額143.89億美元，同比增長20.12%

日美歐對華投資增速快

分地區來看，今年上半年，日本、歐盟、美國對華投資增
長較快。日本對華投資46.87億美元，增長14.37%。美國對華
投資18.25億美元，增長12.29%。歐盟27國對華投資40.35億美
元，增長14.68%；其中德國實際投資12.96億美元，增長
44.81%；香港對內地投資397.15億美元，同比增長6.39%。

沈丹陽表示，今年上半年中國吸收外資的走勢相對平穩，
並且確實逐漸有所回升，連續5個月吸收外資保持正增長，證
明了中國經濟的競爭力和國際投資者對中國投資環境的認
可。預計下半年中國利用外資的規模仍將保持相對穩定。

「6月當月利用外資比去年同期增長超過了20%，但僅憑6
月份當月外資數據，還不能說外資形勢已經回暖，這種波動
屬於正常現象。」沈丹陽說。

出口訂單指數連月下滑

今年上半年，內地外貿經歷了開局良好、中段虛高、逐月
回落的波動。6月份進出口等多項指標均出現下降，沈丹陽認
為，從現行指標來看，下半年出口走勢不容樂觀，製造業採
購經理人指數中的新出口訂單指數已連續3個月低於50%。

來自商務部對全國1,900家重點外貿企業的調查也顯示，企
業出口訂單趨冷、利潤趨薄，出口訂單的環比增長企業所佔
比重已經連續4個月減少，出口利潤率環比下降的企業所佔比
重已經創下了近4個月的新高；企業出口信心持續回落。

沈丹陽介紹，6月份，有將近三分一的企業認為，今年出口
額將會比去年有所下降，所佔比重半年以來首次超過30%。4
月份以來，商務部重點聯繫企業的出口訂單指數、信心指數
已經連續3個月下滑。

「但是現在也不能說就完不成外貿的預期目標或者就沒有
希望完成目標」，沈丹陽透露，商務部正會同國務院有關部門
進一步研究採取支持措施，這些措施應該會很快出台。

香港文匯報訊

（記者劉坤領北

京報道）針對近
期跨國藥企葛蘭
素史克(GSK)在
華行賄遭調查一
事，中國商務部
發言人沈丹陽回
應稱，依法查處
此案，表明中國
政府致力於優化
投 資 環 境 的 決
心。

中國公安部本
月11日發佈消息稱，公安機關對葛蘭素史克(中
國)投資有限公司部分高管涉嫌嚴重經濟犯罪依
法立案偵查。

國外媒體聯繫中國官方開展對嬰幼兒奶粉品
牌的反壟斷調查，多家外資奶粉品牌陷入其
中，就此解讀認為「北京加緊對外資企業的控

制」，以及跨國企業在中國運營面臨的風險。
沈丹陽在新聞發佈會上透露，中國警方發現

葛蘭素史克公司及其關聯企業涉嫌重大商業賄
賂和涉稅犯罪。已到案的葛蘭素史克公司的高
管人員及其相關聯企業人員對有關涉嫌犯罪事
實均已作出供述。目前，公安部門正在對案件
進一步偵查。

續致力優化投資環境
他指出，中國政府堅決反對任何形式的商業

賄賂行為，無論是內資企業還是外商投資企
業，一旦觸犯中國法律，都要受到法律制裁，
承擔相應的法律責任。

「葛蘭素史克公司作為一家知名的跨國企
業，其在華投資同樣必須遵守中國相關法
律。」沈丹陽強調，中國積極利用外資政策
沒有也不會改變。依法查處此案，進一步表
明中國政府將繼續致力於完善、優化投資環
境，努力為各國投資者創造公平、平等競爭
機會的決心。

■商務部表示，要實現今年外貿預期發展目標需克服很多困難。圖為一艘外貿集裝箱貨輪在停靠

山東青島港。 資料圖片

■商務部新聞發言人沈丹陽

在介紹情況。 新華社

■深圳港商何廣健的工廠目前是無利甚至虧本經營。

本報記者李昌鴻 攝

■習近平與中國科學院人員交流。

電視截圖

社
評

W
E

N
 W

E
I 

E
D

IT
O

R
IA

L

中聯辦主任張曉明在立法會午宴上致詞論及普選的內容，

延續了今年3 月全國人大法律委員會主任喬曉陽在深圳講話

的原則和精神。這些原則和精神，是中央對香港普選的立

場，不會動搖和改變。無論是建制派還是反對派，對此都不

應有任何疑惑或幻想。張曉明的講話還特別強調，想要早點

實現普選的目標，就要在基本法和人大決定的軌道上往前

走，不要走彎路。他希望包括反對派議員在內的各界人士發

揮聰明才智進行再創造，設計一套符合香港實際情況、具有

香港特色的普選制度。香港各界人士應共同努力，化解難

題，努力實現2017年特首普選。

張曉明在致辭中論述了備受關注的政制發展問題，強調

中央對香港實現普選的立場和誠意是不容懷疑的。他特別

提到基本法內關於根據香港實際情況制訂普選制度的原

則。他說，香港不是一個國家，是中華人民共和國一個享

有高度自治權的地方行政區域，因此，在設計香港的普選

制度的時候，必須考慮和香港的法律地位和實際情況相適

應，必須遵循「一國兩制」方針，必須處理好香港與中央

政府的關係，確保國家主權、安全和中央依法享有的權力

得到保障。

喬曉陽今年3 月的講話強調，中央在2017年實行普選的立

場堅定不移，行政長官人選必須是愛國愛港人士的立場堅定

不移，普選辦法必須符合基本法和人大決定的立場堅定不

移。這三個堅定不移互相連貫，形成一條清晰的底線：中央

絕對不接受行政長官人選是與中央對抗的人，這是落實「一

國兩制」和基本法的必然要求。

顯然，張曉明論普選延續了喬曉陽講話的原則和精神。這

些原則和精神，是中央對香港普選的堅定立場。張曉明還強

調指出，我們想要早點實現普選的目標，就要在基本法和全

國人大常委會有關決定的軌道上往前走，而不要走彎路。張

曉明「不要走彎路」的講話，猶如暮鼓晨鐘，既顯示了中央

在原則問題上不會讓步的堅定立場，也表達了中央對順利落

實香港普選的期待。建制派對此應有堅定信念，切勿動搖迷

惑；反對派也應對此有清醒認識，切勿幻想中央會從底線退

讓。

張曉明還指出，把基本法關於普選的規定落實好，設計出

一套符合香港實際情況、具有香港特色的普選制度，需要香

港各界人士，包括在座的每一位議員，發揮聰明才智，集思

廣益，進行再創造。2012年政改方案就是香港社會各界人士

集思廣益的結果，而設計一套為各方接受、符合香港實際的

普選制度，難度更大，更需要社會各界既發揮創造性，集思

廣益，又求同存異，凝聚共識，把2017年「可以」實行的普

選變成現實。

美聯儲主席伯南克昨日重申，如果經濟增長如同預期般穩定，量化寬鬆

（QE）刺激經濟措施可能於明年退場。不過他警告，政府削減支出的作法持

續威脅經濟增長，因此縮減量化寬鬆的購債計劃，「決非預設好的路線」。

伯南克屢出口術引起市場波動，投資者須做好風險準備。不過，美國退市

是大勢所趨，長遠並非壞事，有利全球提振實體經濟，擺脫量寬政策的陰

霾。

伯南克雖重申退市時間表，但啟動減慢買債的具體日期及方式仍未明

確，加上伯南克進一步強調美國經濟仍然易受不可預知的衝擊影響，買債

步伐可快可慢，市場仍然對持續推行量寬存在揣測空間。市場此前對伯南

克有關量寬的言論嚴陣以待，希望從伯南克發言探聽量寬政策的前景和時

間表，反映美國量寬仍然主導環球市場，尤其各種消息此起彼落，投資者

須小心熱錢四竄和消息上落造成的風險，免成國際炒家的點心。

但要看到，美國退市是大勢所趨。自2008年金融海嘯以來，美國已推出

四輪量寬政策，可惜量寬政策對刺激經濟的效應越來越弱。相反，龐大游

資不斷流入新興市場炒賣套利，推高資產價格，熱錢造成樓市、股市和商

品泡沫，加劇通脹，這些財富效應如同經濟鴉片，長此下去只會造成泡沫

爆破，因此量寬鴉片宜戒。

美國經濟前景仍未明朗，令市場仍然憧憬量寬持續。不過，外界仍然預

期下半年經濟增長可望顯著改善，聯儲局退市只是時間問題。美國須正視

依賴量寬的危害，及早做好加強實體經濟的部署，認真思考如何能將資金

引向實體經濟，實實在在地轉化為促進經濟復甦的動力，才能振興經濟、

創造就業職位，達到自救之目的。同時，全球也才能擺脫歐美日頻以量寬

政策刺激經濟所產生的後遺症。 (相關新聞刊A1版)

張曉明論普選延續喬曉陽講話精神 退市大勢所趨 量寬鴉片宜戒
—「張曉明與立法會議員聚會」系列社評之二


